
Marcher selon l’Esprit
Culte de Pentecôte

Dimanche 19 mai 2024
Romains 8, 1-17 – Galates 5, 22-24

     Chers toutes et tous,

Nous vous invitons à vous associer à ce culte de Pentecôte où nous avons
accueillis  deux  jeunes  cathécumènes  qui  avaient  demandé  pour  l’un  le
baptême, et pour l’autre la confirmation de l’alliance de son baptême.
Venez vous aussi découvrir comment l’Esprit-Saint nous guide sur les chemins
de notre existence…

ACCUEIL

Soyez les bienvenus en ce lieu où en communion les uns avec les autres, nous
devenons l’Église Corps-du-Christ, et où nous accueillons aujourd'hui J. pour
son baptême, et  C.  pour sa confirmation, ainsi  que leurs  familles  et  leurs
proches.

La grâce et la paix nous sont offerts de la part de Dieu notre Père et 
de Jésus-Christ, notre sauveur.

Nous faisons ce dimanche mémoire de la Pentecôte,  ce jour où l’Esprit  se
saisit des disciples du Christ.
Écoutons le récit de cet événement dans le livre des Actes, au chapitre 2 :

1  Quand  le  jour  de  la  Pentecôte  arriva,  les  croyants  étaient  réunis  tous
ensemble au même endroit. 
2 Tout à coup, un bruit vint du ciel, comme un violent coup de vent, et il
remplit toute la maison où ils étaient assis. 
3 Ils virent apparaître des langues pareilles à des flammes de feu ; elles se
séparèrent et se posèrent une à une sur chacun d'eux. 
4 Ils furent tous remplis de l'Esprit saint et ils se mirent à parler en d'autres
langues, selon ce que l'Esprit leur donnait d'exprimer.

A notre  tour, que l’Esprit vienne et se saisisse de chacun de nous
et nous saurons être signes de la présence de Dieu dans le monde.

Nous prions :
Seigneur Jésus, lumière du monde,  répands sur ton Église l'Esprit de feu. 
Par lui, éclaire le cœur de ceux que tu as fait renaître, 
Baptise-les et confirme-les dans ta grâce, 
toi qui vis et qui règnes avec le Père et le Saint-Esprit, 
un seul Dieu pour les siècles des siècles.                                            Amen



LOUANGE

A toi la louange, Seigneur, 
Toi qui écoutes notre prière. 
Toi qui visites la terre, qui l'emplit de ton Esprit, qui lui donnes l'abondance, 
Toi qui la combles de richesses, qui couronnes l'année de tes bontés, 
Toi qui sèmes ta parole et prépares le froment pour toute l'humanité.

Aujourd'hui, nous te louons pour l’Esprit saint :
Il nous rassemble malgré nos différences, et fait de nous un seul peuple, ton 
peuple.
Nous te louons pour ce jour qui nous fait entrer dans la joie de ton Règne 
et nous chantons ta gloire.  Alleluia !

A L’ECOUTE DE SA PAROLE

Ô Seigneur, je veux ménager en moi un espace pour recevoir ta Parole.
Que ma terre soit prête ou encore rocailleuse,
Envoie ton Esprit y semer ta Parole.
Je veux croire que, malgré moi, elle saura germer et porter du fruit.
Amen.

Romains 8
1 Il n’y a donc, maintenant, plus aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus 
Christ.
2 Car la loi de l’Esprit qui donne la vie en Jésus Christ m’a libéré de la loi du péché 
et de la mort.
3 Ce qui était impossible à la loi, car la chair la vouait à l’impuissance, Dieu l’a fait :
à cause du péché, en envoyant son propre Fils dans la condition de notre chair de 
péché, il a condamné le péché dans la chair,
4 afin que la justice exigée par la loi soit accomplie en nous, qui ne marchons pas 
sous l’empire de la chair, mais de l’Esprit.
5 En effet, sous l’empire de la chair, on tend à ce qui est charnel, mais sous l’empire
de l’Esprit, on tend à ce qui est spirituel :
6 la chair tend à la mort, mais l’Esprit tend à la vie et à la paix.
7 Car le mouvement de la chair est révolte contre Dieu ; elle ne se soumet pas à la 
loi de Dieu ; elle ne le peut même pas.
8 Sous l’empire de la chair on ne peut plaire à Dieu.
9 Or vous, vous n’êtes pas sous l’empire de la chair, mais de l’Esprit, puisque 
l’Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu’un n’a pas l’Esprit du Christ, il ne lui 
appartient pas.
10 Si Christ est en vous, votre corps, il est vrai, est voué à la mort à cause du 
péché, mais l’Esprit est votre vie à cause de la justice.
11 Et si l’Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d’entre les morts habite en vous, 
celui qui a ressuscité Jésus Christ d’entre les morts donnera aussi la vie à vos corps 
mortels, par son Esprit qui habite en vous.
12 Ainsi donc, frères, nous avons une dette, mais non envers la chair pour devoir 
vivre de façon charnelle.



13 Car si vous vivez de façon charnelle, vous mourrez ; mais si, par l’Esprit, vous 
faites mourir votre comportement charnel, vous vivrez.
14 En effet, ceux-là sont fils de Dieu qui sont conduits par l’Esprit de Dieu :
15 vous n’avez pas reçu un esprit qui vous rende esclaves et vous ramène à la peur,
mais un Esprit qui fait de vous des fils adoptifs et par lequel nous crions : Abba, 
Père.
16 Cet Esprit lui-même atteste à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu.
17 Enfants, et donc héritiers : héritiers de Dieu, cohéritiers du Christ, puisque, 
ayant part à ses souffrances, nous aurons part aussi à sa gloire.

Galates 5
22 Mais voici le fruit de l’Esprit : amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, 
foi,
23 douceur, maîtrise de soi ; contre de telles choses, il n’y a pas de loi.
24 Ceux qui sont au Christ ont crucifié la chair avec ses passions et ses désirs.
25 Si nous vivons par l’Esprit, marchons aussi sous l’impulsion de l’Esprit.

Chers frères et sœurs,

Le texte que nous avons lu est bien dans le registre de la Pentecôte puisqu’il y
est  question  d’Esprit,  de  vivre  selon  l’Esprit  que  nous  avons  reçu  et  qui
demeure en nous. Mais il vous a sûrement laissé pensifs...
Pour  sûr,  c’est  du  Paul !  Du  Paul  tardif  même…  On  sait  que  l’Épître  aux
Romains est le dernier qu’il a écrit, alors qu’il se rendait à Rome pour y être
jugé et condamné.
Sur la fin de son ministère, il avait déjà bien approfondi cette foi chrétienne,
cet Évangile qu’il prêchait depuis une dizaine d’année. Et au fil des ans, son
message s’était complexifié et intellectualisé.

Alors,  vous  demandez-vous,  pourquoi  ce  texte  aujourd’hui ?  Pourquoi  le
dédicacer à vous deux, J.  et  C. ? Parce que je sais que vous êtes encore
jeunes  et  que  votre  cheminement  dans  la  vie  et  dans  la  foi  ne  fait  que
commencer. Et j’ai imaginé vous transmettre de notre part à tous aujourd’hui
un carnet de route ancestral, des provisions spirituelles pour le voyage, à la
manière d’un modeste « guide du routard » pour la vie chrétienne.

Car même si vous n’avez pas tout retenu de ce texte, il y a des images, des
expressions qui marquent : marcher selon la chair, marcher selon l’Esprit. Un
Esprit qui ne fait pas de nous des esclaves mais des frères et sœurs, enfants
de Dieu et cohéritiers avec le Christ.

J., C., que vous dit Paul dans ce texte ? Que vous conseille-t-il de faire, et de
ne pas faire ?
Sur le chemin de la vie qui commence à peine pour vous deux, il vous dit de
marcher selon l’Esprit, et non selon la chair. C’est pas simple à comprendre.
Mais en plus, il nous explique que vouloir respecter Dieu en obéissant à sa Loi
nous conduit irrémédiablement au péché ! Là, ça se complique vraiment !



D’abord, je voudrais éloigner de l’esprit des adultes cette interprétation qui
associe le péché et la chair comme étant le « péché de chair », celui de la
sexualité hors mariage que la tradition chrétienne a longtemps condamné. Le
propos de Paul ici est tout autre.

Quand il  parle de la chair,  de notre corps donc, il  oppose le charnel et le
spirituel.
Marcher sous l’empire, sous l’emprise de la chair, c’est laisser notre volonté
être guidée par nos désirs naturels, instinctifs, humains, presque primaires.
Ceux qui nous font choisir plutôt ce qui est simple, ce qui est facile, ce qui
nous donne du plaisir, ce qui nous coûte rien.

Quand on se met en marche, c’est pour aller quelque part, c’est en fonction
d’un objectif. Et c’est notre volonté qui nous fait mettre un pied devant l’autre,
après avoir décidé du but de cette marche, du chemin à emprunter et de la
manière de s’y rendre.

Marcher  selon  la  chair,  c’est  donc  laisser  notre  condition  humaine,  nos
instincts, notre bon plaisir décider du cours de nos vies, de manière souvent
égoïste.

Là où les choses se compliquent, c’est que Paul associe cette marche selon la
chair au respect de la Loi. De son temps, il parle de la Loi juive qui mêlait à la
fois des règles de vie en communauté et des commandements religieux. Une
loi qui imposait la manière dont on devait vivre et obéir à Dieu pour lui plaire.

Et Paul de prétendre donc que vivre en obéissant strictement à la Loi n’est
peut-être pas la bonne option pour s’éloigner du péché. Pourtant, la loi est
pensée pour être justement un garde-fou à tous ces penchants condamnables
que nous dicte notre nature humaine : nous empêcher de tuer, de voler, de se
moquer des autres, de harceler ou mépriser nos congénères, de vouloir les
dominer…

Respecter cette loi, c’est obéir à Dieu et aller dans le sens de son projet pour
l’humanité. Comment cela peut-il faire de nous un pécheur ?

Mais c’est sans compter avec nos désirs bien humains qui sont justement en
contradiction  avec  cette  loi.  Voler  est  interdit  par  la  morale  et  par  la  loi.
Pourtant, qui n’a jamais eu envie de chaparder un biscuit ou un bonbon dans
l’armoire ? C’était interdit, mais tentant...Pas vu, pas pris… 

Je m’en tiendrai aux sucreries, mais cela vaut aussi pour tous ces crimes qui
s’affichent sur nos écrans et dans nos journaux. Où l’on tue pour se faire
justice soi-même, ou pour soi-disant obéir à Dieu. La définition du crime, c’est
d’abord un acte grave qui est puni par la Loi. Mais personne ne vous empêche
pour autant de le faire. On compte sur votre bon sens, ou sur la peur du
gendarme pour nous faire filer droit. Et ça marche pas toujours...



Or c’est ce que Paul veut nous dire. Dieu a envoyé Jésus sur cette terre pour
nous expliquer quelque chose que nous n’avions pas vraiment compris. Dieu a
envoyé Jésus pour rétablir  la vérité sur le  rapport entre l’obéissance et le
péché.

Jésus l’a dit,  il  n’est  pas venu pour abolir  la  Loi,  pour dire qu’il  fallait  en
changer.

Il  est venu de la part de Dieu pour nous expliquer que faisions erreur en
croyant qu’écrire une loi et la faire respecter à la lettre, sous la contrainte,
cela permettait de nous faire de nous des êtres parfaits et d’obéir à la volonté
de Dieu. Cela se retourne contre nous, car ces lois nous interdisent finalement
tout  ce  qui  nous  fait  plaisir,  tout  ce  qui  nous  fait  envie.  Et  donc,  nous
craquons, forcément… souvent même ! Nous sommes donc en permanence
susceptibles de fâcher Dieu en désobéissant. Et alors gare à la punition ! Se
retenir de transgresser cette loi qui entrave nos projets et nous prive de la
liberté de vivre selon nos désirs, c’est toute une vie de frustration !

Une loi stricte et autoritaire qui nous dit ce qu’il nous faut faire et ce qu’il ne
faut pas faire nous conduit dans une impasse. C’est pourquoi Jésus nous a été
envoyé pour nous proposer autre chose : marcher selon l’Esprit, cet Esprit que
Dieu nous a donné et qui habite en nous.

La seule loi qui résume toutes les autres tient, selon Jésus, en une phrase :
aime ton prochain comme toi même, et ne fait pas à autrui ce que tu ne
voudrais pas qu’on te fasse !
Si tu aimes, si tu respectes ton prochain et ceux qui vivent avec toi, alors tu
n’as pas envie de les voler, de les blesser, de les tuer, de les harceler, de les
dominer, etc...

Marcher selon l’Esprit, c’est écouter cette petite voix intérieure qui te dit : tu
veux faire cela parce que ça te fait plaisir, par ce que ça t’arrange, par que ça
te  défoule ?  Tu  veux  te  faire  justice  toi-même ?  Mais  as-tu  réfléchi  aux
conséquences  pour  les  autres ?  Aurais-tu  envie  qu’on  te  fasse  la  même
chose ? La petite voix de l’Esprit est là pour t’inspirer et guider tes décisions :
on l’appelle aussi notre conscience, comme Jiminy le petit criquet sur l’épaule
de Pinocchio.

Et si tu hésites, alors l’Esprit te conseillera d’imiter Jésus, de repenser à la
manière  dont  il  se  comportait  avec  les  autres,  fraternellement,  avec
bienveillance, avec empathie, avec tolérance. C’est pour cela qu’on dit que
l’Esprit  souffle en permanence entre les lignes de la Bible. Car c’est en la
lisant que l’Esprit te fera comprendre comment rendre ces récits actuels pour
qu’ils puissent t’inspirer, te servir d’exemple.



Et en marchant selon l’Esprit, on découvre ce que Paul appelle « la joyeuse
liberté des enfants de Dieu ». En nous libérant de l’obligation d’obéir à une loi,
Dieu ne nous offre pas une existence débridée où nous pourrions tout à coup
faire tout ce qui nous plaît !
Cette liberté nous dit que nous ne sommes plus esclave de la Loi. Que nous ne
vivons plus en obéissant aveuglément à ses règles, dans la peur constante de
la punition de Dieu.

Cette liberté, c’est celle de choisir ce que l’on veut faire dans la vie en plaçant
toujours l’amour et l’intérêt de l’autre dans la balance. Et cette vie est une vie
libre et joyeuse où nous pouvons faire nos propres choix car nous savons
qu’ils sont inspirés par l’amour de Dieu. Nous savons aimer car Dieu nous a
aimé le  premier.  Il  nous  a  montré  la  voie,  et  l’Esprit  est  là  pour  nous le
murmurer  à  l’oreille  autant  de  fois  que  nécessaire :  « Aime  ton  prochain
comme toi-même ».  La  loi  à  laquelle  l’Esprit  te  fait  obéir,  c’est  la  loi  de
l’amour.

Mais comment imaginer une humanité convaincue et convertie, qui marcherait
dans la foi, selon l’amour, selon l’Esprit ? Comme un bataillon de petits soldats
au pays des Bisounours, habillés pareils, rangés en ordre de marche, en rang
par deux et marchant au pas, avec une seule direction, un objectif unique ?
Pire,  comme un  troupeau  de  moutons  suivant  docilement  son  berger  qui
marche en tête, et ramené dans le rang si besoin par son chien ? 

Est-ce  cela,  marcher  selon  l’Esprit ?  Où  serait  notre  liberté  de  choisir
l’itinéraire de notre vie ?

Je vous propose plutôt de regarder le tableau très
abstrait  qui  illustre  l’entête  de  cette  prédication.
Qu’y voyons nous ?

Des  trajectoires,  des  flèches,  mais  rien  de
rectiligne. C’est un peu comme un labyrinthe, avec
ses  multiples  directions,  et  ses  culs-de-sacs.  En
couleurs, les événements de la vie, les obstacles
qui  nous  font  reconsidérer  notre  itinéraire.  Les
lignes noires, c’est notre parcours de vie, jamais
rectiligne,  parfois  hésitant.  Et  les  petites  flèches
bleues, c’est l’Esprit qui souffle. Qui nous suggère
la direction, la décision à prendre comme autant
d’indications pour nous guider.

J., C., voilà à quoi ressembleront, j’espère, vos parcours de vie : lumineux,
colorés,  tout  en  courbes  harmonieuses,  conduits  par  l’Esprit-Saint  et  ses
panneaux indicateurs.



Comment  reconnaître  si  vous  marchez  bien  selon  l’Esprit ?  Il  y  a  deux
manières de le savoir, selon Paul :

D’abord, l’Esprit fera pousser en toi de bons fruits. Si quand on parle de toi,
on  apprécie  ton  amour  des  autres,  ta  joie,  ta  patience,  ta  bonté,  ta
bienveillance, ta foi et ta confiance en Dieu, ta douceur et ta maîtrise de toi1,
alors c’est parfait. L’Esprit est un bon jardinier, et au fond de toi, le terrain est
propice et le terreau est riche et nourrissant pour que l’amour s’y développe.

C’était la première manière de reconnaître l’Esprit qui agit en toi. La seconde,
c’est en vérifiant que l’image que tu te fais de Dieu est la bonne. Si tu penses
encore que Dieu est un père autoritaire, qui t’obliges à faire ce que tu n’aimes
pas et qui te fait peur en te menaçant d’une punition, alors tu te trompes. 
Ce que l’Esprit te souffle, c’est que pour toi Dieu est un parent adoptif plein
d’amour et de bienveillance, et capable de pardonner si parfois tes choix te
font t’éloigner de lui. Avec Jésus, et avec tous tes frères et sœurs en Christ, tu
es une fille ou un fils héritier de cet Esprit qui te fait vivre en enfant de Dieu.

Si, après la lecture de ce texte, nous pensons encore que vivre en Chrétien,
c’est vivre en étant constamment obéissants, sous la contrainte de la Loi et
des  commandements  et  dans  la  crainte  de  Dieu,  nous  arriverons  à  la
conclusion qu’il est impossible pour quiconque sur cette terre de vivre une vie
irréprochable, en vrais fils et fille de Dieu, cohéritiers du Royaume.

Il ne s’agit pas d’être parfait, ou de combattre en permanence la tentation de
désobéir. Vivre en chrétien, J., C., c’est un chemin qui débute pour vous. C’est
un  apprentissage  permanent,  celui  de  savoir  toujours  mieux  marcher  en
mettant votre esprit et votre conscience en accord avec le Saint-Esprit qui vit
en vous pour y cultiver l’amour de Dieu. Et s’il vous manque des informations,
des conseils pour prendre vos décisions, alors… priez, ou ouvrez vos Bibles car
c’est là que l’Esprit vous révélera la Parole de Dieu qui vous fera vivre.

Et choisissez de vivre libres et heureux, en fils et fille de Dieu !
Amen

PRIERE D’INTERCESSION

Seigneur notre Dieu,
tu es notre joie et notre espérance, nous te prions.
Fais jaillir la vérité au cœur des mensonges de notre monde.
Accorde-nous ta paix lorsque la haine et la violence nous écrasent.
Offre-nous ton salut au cœur des tempêtes de notre temps.
Invite-nous à la confiance lorsque les peurs et les angoisses nous tenaillent.
Sois avec nous lorsque la souffrance nous éprouve, ou éprouve nos proches.

1 D’après Galates, 5,22-23



Garde Jeanne et Cyril dans ta sûre main, et soit un guide fidèle et une 
présence inspirante tout au cours de leur vie.

Dans le secret de notre cœur, nous te confions celles et ceux de notre 
entourage qui ont besoin de ton soutien    

Seigneur notre Dieu, notre joie et notre espérance,
toi qui nous appelles à témoigner de ta vie jusqu’aux extrémités de la terre,
remplis-nous du souffle de ton Esprit. 
Met sur nos lèvres les mots de cette prière que ton Fils Jésus nous a laissée :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen

ENVOI et BÉNÉDICTION

Seigneur Jésus-Christ, envoie ton Esprit sur le monde.
Qu’il donne à chacun le courage d’une fraternité véritable.
Seigneur Jésus-Christ, envoie ton Esprit sur l’Église.
Qu’il soit ferment de l’unité, inspirateur de communion.
Seigneur Jésus-Christ, envoie ton Esprit sur chacun de nous.
Qu’il nous rende audacieux dans l’annonce de la Bonne Nouvelle.
Qu’il nous donne la paix.

Recevez la bénédiction du Seigneur !

Que la bénédiction du Dieu trois fois saint,
le Père et le Fils et le Saint-Esprit,

descende sur vous et y repose à jamais.
Amen.

Pasteure Laurence Guitton


